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图灵奖有“计算机科学和技术领域的诺贝尔奖”
之称。2015年，图灵奖颁给了美国著名密码学与安全
技术专家惠特菲尔德·迪菲与斯坦福大学名誉教授马
丁·赫尔曼，二人在1976年出版的《密码学新动向》奠
定了公共密码交换系统的基础，并被广泛应用于当今
的网络通信。

出生于 1944 年的惠特菲尔德·迪菲长期研究密码
学，在互联网安全领域颇有建树，被誉为“公钥加密
技术之父”。迪菲是在纽约皇后区的一个中产阶级犹太
移民社区长大的，父亲是纽约市立大学的历史教授，
母亲是名作家。迪菲10岁那年，他的父亲从纽约市立
大学的图书馆带回了几本关于密码学的书，从而激发
了他对计算机的兴趣。高中时期的迪菲，对于理论数
学非常感兴趣，后来，自称“平庸学生”的他考入了
美国顶尖学府麻省理工学院。

从麻省理工学院毕业后，迪菲在联邦资助的米特
公司找到了一份工作。1969年，他搬去了斯坦福，在
斯坦福大学人工智能实验室的约翰·麦卡锡手下工作。
他经常与麦卡锡讨论互联网、电子密钥和电子认证相
关的问题，这段经历对他未来在密码学的钻研起了至
关重要的作用。迪菲对理论数学的兴趣和对个人隐私
的关注使他成为了完美的密码学学生。1991年，他以
杰出工程师的身份加入了加利福尼亚门洛帕克的太阳
微系统公司，主要从事密码学公共政策方面的工作，
并在太阳微系统公司工作了18年之久。

在不久前举行的第五届世界互联网大会乌镇峰会
开幕式上，迪菲进行了致辞。他表示，目前网络安全
并未解决，人类面对很多挑战和机会，因此，大量研
究和努力十分必要。例如，量子计算就是互联网安全
中的一大威胁，部署防量子攻击的密码技术非常重
要，这方面的安全工作叫密钥的分配，中国在该领域
处于领先地位。

惠特菲尔德·迪菲：
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车市遇冷，传统车企谋变

“车子不好卖了”，很多汽车制造公
司发出这样的感慨。

据中国汽车工业协会的统计数据，
2018 年 10 月，国内汽车产销量延续了 7
月份以来的下降走势，同比降幅更为明
显。10 月，国内乘用车总计销售 204.68
万辆，同比下滑12.99%。

2018 年 1 月至 10 月，国内汽车产销
同比双双下降，为今年首次负增长。

中汽协对后续的汽车销售市场也并
不乐观，据判断，国内今年的全年汽车
产销量或将出现 20 多年来首次负增长。
工业和信息化部副部长辛国斌在 2018年
前三季度工业通信业发展情况发布会上

也表示说，中国汽车产销高速增长的时
期已经过去了，低增长恐怕是未来发展
的常态。

从“汽车经销商库存”上看，这种
趋势同样可见一斑。据中国汽车流通协
会对外发布的2018年10月相关调查结果
显 示 ： 汽 车 经 销 商 综 合 库 存 系 数 为
1.88，同比上升 41%，环比上升 3%，库
存水平位于警戒线以上。

并不只是在中国，世界范围内的车
市遇冷也已成为趋势。随着无人驾驶技
术的不断成熟，以及受交通拥堵严重、
养车成本提高等因素的影响，“拥有汽
车”的需求正在向“使用汽车”转变。
汽车智能化时代逐渐来临，传统汽车制
造商不愿只做代工厂，他们看到了风向
标，主动求变。“转型”，是诸多国际车

企共同的诉求。

谋定后动，布局出行服务

多家车企早已开始了行动。今年 11
月 12日，上海汽车集团股份有限公司宣
布推出移动出行战略品牌“享道出行”；
3天后，广州国际车展前夕，大众汽车集
团旗下全资子公司逸驾智能科技有限公
司正式亮相，“逸驾智能”将与本土领先
的出行企业合作，布局网约车和分时租
赁出行市场。而在此之前，一汽集团、
吉利集团、首汽集团、长城汽车等车企
均已布局网约车市场。无疑，布局移动
出行服务市场成为车企谋转型时最好的
选择之一。

不久前，普华永道旗下的思略特团
队发布了一篇名为 《2030 年，共享出行
和自动化将如何彻底改变汽车行业》 的
报告，其中提到，由于新技术革命，到
2030 年 ， 汽 车 业 劳 动 力 将 至 少 削 减
50％，同时，出行服务将为汽车行业贡
献 22％的收入和 30％的利润，而新车销
售将提供 38％的收入及 26％的利润。按
照这样的估算，出行服务的利润甚至会
超过新车销售。

世界范围内，传统车企都在转型路
上“跃跃欲试”。通用汽车发布共享品
牌 Maven； 大 众 发 布 第 十 三 个 品 牌
Moia，致力于服务移动出行；而在今年
的国际消费类电子展 （CES），丰田也
发布了新的移动出行生态系统和概念车
e-Palette。

立足自身优势，车企在出行服务领
域也广图合作。不仅盯着其他汽车制造
厂商，也考虑与其他企业“跨界”合
作。比如，数月前，福特公司在中国与
众泰成立智能出行公司，致力于为网约

车运营商和网约车司机提供智能、定制
化的纯电动车出行解决方案，助力中国
网约车市场发展。

前路漫漫，机遇挑战并存

看到了未来广阔的市场和发展趋
势，让汽车厂商坚定地迈出了向移动出
行服务商转型的步伐，但转型的道路
上，机会很多，风险和挑战也不少。

出行领域，从不缺少新入场的挑战
者。智能化，可以说是如今车企发展的
一条必由之路，

传统车企致力于打造在移动出行服
务方向的新链条，是一次迎难而上、主
动应变的尝试。移动出行市场的需求在
不断扩大，但对于传统车企来说，如何
能在行业巨头的竞争压力下找到适合自
己的盈利模式，值得认真思考。

业内人士认为，传统车企在汽车研
发制造、销售及产品售后等方面拥有成
熟的经验，如何能把这些经验有效地利
用到降低用户出行成本、降低司机的使
用成本上，仍待探讨。同时，车企还掌
握着众多车主的一手数据，如何能根据
数据更好地满足用户需求，并保证个人
隐私不被泄露，也是在转型途中需要车
企认真想清楚的。

目前，国内网约车市场已进入相对
成熟的发展阶段，已经形成对滴滴出
行、首汽约车、神州专车等主要品牌
的使用习惯。新入场的车企在前期推
广阶段要努力让消费者熟悉自己的品
牌、信赖自己的服务。同时，在公众
心中，传统车企在品质和安全方面或
许拥有优势，如何有效地把车企的口
碑带到提供出行服务的口碑上来，我
们将拭目以待。

粉 丝 经 济 不 仅 存 在
于 各 类 偶 像 身 上 ， 如
今，连文学圈也有了粉
丝经济魔咒，出现了刷
榜事件。近日，微博上
有 不 少 作 家 粉 丝 声 讨

“2018 你最喜爱的作家投
票”存在刷榜情况，并
质疑榜单的公正性。一
场文学圈的投票，逐渐
变成一出闹剧。

粉丝经济，即粉丝购
买偶像的专辑、代言产
品等，为偶像创造销量
的 行 为 。 对 粉 丝 来 说 ，
追 星 是 一 种 减 压 方 式 ，
为原本枯燥无趣的生活
增添了色彩。然而，追
星不止需要花时间，更
需要花钱。喜爱的偶像
代言了某品牌产品，粉
丝群里便会号召大家大
批量购买，甚至不考虑
产 品 是 否 真 的 适 合 自
己 。 各 家 粉 丝 都 如 此 ，
难免会产生攀比心理。

如何让粉丝经济回归
理性？需各方携手应对。

首先，粉丝团体内部
应建立成熟的管理机制。粉丝团体虽然与
其他社会团体有所不同，属于自发集结，
但由于经常会涉及金钱往来，因此也应建
立完整成熟的管理机制。同时，涉及资金
的部分，需要有专人负责管理、监督。完
整成熟的管理机制也有利于组织粉丝活
动，让粉丝更好地支持偶像。

其次，作为粉丝个人，应树立理性追
星观，在经济能力范围内追星。追星本是
一件减压、娱乐自我的事情，不应让其扰
乱自己的正常生活和工作秩序，以至于最
终变成负担。树立理性追星观，认清偶像
与粉丝之间的关系。追星并不是一件花钱
就可以获得同等情感回报的事情，摆正心
态、合理支出，才能使追星成为生活中的
调味剂。

商业品牌应合理、善意地激发粉丝经
济价值，而非激发粉丝攀比心理。作为品
牌方，高价请明星代言，自然期望能够借
助粉丝经济赚回“票价”。但像此前某品牌
所设立的个人销量排行榜以及给排名靠后
的明星打上苦脸表情的做法，只会激发粉
丝攀比心理，既伤害粉丝感情，也有违商
业道德。

最后，基于中国庞大的人口基数，加
之粉丝群体低龄化的趋势，粉丝经济健康
发展道阻且长，还需各方不断努力。

竞技“唱主角”体育门槛并不高

体育本身就具有娱乐性。“Sport”这个英文单词的
诞生是伴随着英国的工业革命，最初含义更接近于我们
今天的“休闲体育”，是为大众提供一种积极的休闲方
式，在强身健体的同时带来愉悦的精神享受。

《超新星全运会》 强化体育，在体育赛事中展现娱
乐性。运动会集合了近 150 位“超新星”运动员，召
开一场大型运动会，强化体育弱化娱乐。在赛场上没
有所谓的艺人，每个人都把自己当成专业的运动员，
刻苦训练。可以说，《超新星全运会》 最大的特点就是
打造了一场通过线上传播的“综合运动会”，在专业体
育场馆里通过多种方式反复强调了这场体育赛事的专
业性。

在赛制上，《超新星全运会》参照全国运动会，把参
赛选手根据籍贯分成不同的省份代表队；竞赛规则全力
凸显比赛的专业性与严肃性；在教练裁判团队上，项目
组重磅邀请刘国梁、李小鹏等人做教练，对参赛选手进
行运动技术指导；同时，比赛现场有国家级、国际级裁
判坐镇，专业体育赛事转播团队按照国际大赛标准进行
现场直播。

当然，《超新星全运会》 的赛场上有大批的“零基
础选手”。尽管有一部分“超新星”因为曾经接受过体
育、舞蹈的专业训练，在运动会中展现出了令人惊叹
的超强实力，但项目组同样为那些在一个月内不断挑

战自我、成长为合格运动员的“零基础”选手提供了
更多的展示机会。但正是这部分选手的故事，向我们
证明了参与体育运动的门槛，其实没有想象中那么
高。从竞赛项目设置来看，短跑、跳高、游泳、射
箭、艺术体操以及作为隐藏项目的拔河，除了艺术体
操对参赛选手自身条件要求较高，其余几个项目都可
以在简单接受训练之后迅速上手。运动会到处洋溢着
青春萌动的激情。参赛选手们呈献给观众们的表现，
或许让人惊叹，或许令人惊喜，就连失败都带着一份
青春倔强的可爱。

传递正能量 助力健身运动

《超新星全运会》 一经播出，便引起了社会各界广
泛的关注与讨论。从鼓励年轻人奋发向上、“生而为
赢”的口号，到训练过程中处处强调的“超越自我”、

“哪怕比昨天提升一小步都是进步、都值得庆祝”的正
向价值观，都在向大众传递竞技体育中最积极的精神
所在。

体育是一种跨越文化的语言，在千百年来的体育运
动发展过程中，我们通过不断思考，总结和积累参与体
育锻炼、参加竞技比赛的意义所在，最终总结出参与体
育的人应该遵守的行为准则以及所有体育活动中承载的
超越自我、追求卓越的体育精神。

作为一档具有创新意义的跨界运动会，最终目的还
是体育与娱乐的双赢，希望能通过《超新星全运会》传

播体育正能量，让更多大众特别是年轻群体关注体育赛
事，传播体育精神，投身体育热潮。希望能借助“超新
星”们的影响力，发挥他们的示范作用。除了带给广大
观众美的视觉享受和轻松愉快的观赛体验，如果能够借
助《超新星全运会》的影响，激发观众群体对于体育的
热情，让更多的年轻人走上运动场、去参与一项自己感
兴趣的体育活动，把体育精神传递给更多的普通大众，
那么，各位“超新星”运动员、教练和项目组的努力才
算没有白费。

行动起来吧，我们一起参与到体育运动浪潮中来。
（作者系北京体育大学管理学院教授）
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网约车“蛋糕”车企都想尝
本报记者 孙亚慧

网约车“蛋糕”车企都想尝
本报记者 孙亚慧

网约车市场越来越热闹了。近日有媒体报道，宝马在成都拿到“网

络预约出租汽车经营许可证”，成为首家在华拿到网约车牌照的外资车

企，拿到牌照的宝马计划今年12月在中国推出网约车服务。从吉利集团

推出的曹操专车，再到首汽集团旗下的首汽约车宣告成立，众多车企试

图发力网约车，传统汽车制造商为何纷纷瞄上了出行服务这块大蛋糕？

《超新星全运会》：以正能量达成体娱双赢
张春萍

最近，中国首个“青春体娱跨界 IP”《超新星全运
会》 顺利收官，以竞技体育为核心，让近 150 位在影、
视、歌等领域小有成就的“超新星”们集体“跨界”成
为运动员，打造了一场专业的大型跨界体育赛事。

《超新星全运会》 播出后获得了社会各界的热烈反
响，网友纷纷表示：“原来体育竞技这么有魅力”、“让我
想起了学生时代的运动会”、“看完之后想找个射箭馆练
习射箭”。其传播的体育正能量得到了如潮好评，也让大
众更加了解体育项目，并对体育知识的科普，体育精神
的传递起到了良好的促进作用。

南京南京““私家车私家车++网约车网约车””博览会现场博览会现场，，琳琅满目的车型吸引观众琳琅满目的车型吸引观众。。
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